

---

## *Bilan 2023 - Pôle actions militantes*

---

### **BILAN**

En 2023, le pôle Actions militantes a pu mener quelques actions bien ciblées qui ont eu un certain impact. Le pôle était et continue d'être composé des personnes suivantes:

Bernadette JUNG, Nicolas GRAEVE, Mathilde CAYOL, Adeline FERMANIAN, Anne SOUPA, Carmen CHAUMET, Sylvaine LANDRIVON.

Un grand merci à elles pour leur investissement bénévole si précieux pour l'action de ce pôle, mais aussi à tous les autres pôles du Comité de la Jupe qui nous ont aidé et permis de mener à bien toutes nos activités. Ce travail transversal entre différents pôles démontre toute la pertinence de la nouvelle structure de l'association et du bon travail d'équipe qui fait toute la force du Comité de la Jupe.

Nous avons ainsi pu mener toutes les actions essentielles au plan d'action du pôle, qui était d'initier ou de prendre part aux actions militantes les plus stratégiques (compte tenu de nos moyens humains et financiers limités) ayant toutes pour objectif de promouvoir l'égalité des femmes et des hommes au sein de l'Église catholique.

Face à une Eglise qui tend à se refermer de plus en plus sur elle-même, se crispe sur son pouvoir et continue de faire marche arrière quand tant de femmes et d'hommes au sein de ses paroisses l'appellent vers un renouveau (voir le dernier rapport du synode sur le sujet de la place des femmes dans l'Église notamment), l'action militante du Comité de la Jupe doit plus que jamais se renforcer pour porter notre message.

Mais telle la brise légère qui murmurait aux oreilles du prophète Elie, l'Espérance est là qui, bien que discrètement, se montre et nous encourage à continuer sur notre chemin: Pour la toute première fois dans son histoire millénaire, l'Église a ouvert le droit de vote à quelques femmes à l'occasion du synode sur la synodalité, et le Pape a autorisé la bénédiction des couples homosexuels et en situation irrégulière. Ne nous y trompons pas, ces avancées, bien que bienvenues, sont timides et bien en-deçà de ce que nous demandons, toutes et tous, en tant que baptisé.e.s appelé.e.s à devenir prêtre/prêtresse, prophète/prophétesse et roi/reine! C'est pourquoi le pôle Action militantes aura pour mission prioritaire en 2024 de renforcer son équipe pour pérenniser sa mission et augmenter la force de frappe de ses actions.

*Mais d'abord, revenons sur les temps forts de 2023 pour notre pôle:*

- **8 Mars 2023 - action contre la discrimination des filles pendant la messe:** à l'occasion du 8 mars, journée de lutte pour les droits des femmes, Le Comité de la Jupe a demandé aux évêques de se prononcer sur la discrimination des filles pendant la messe à travers:
  - Une lettre à envoyer aux 103 diocèses de France : 103 mails ou lettres envoyés par voie postale
  - Un communiqué de presse
- **Juin - Septembre 2023 - célébration inter-associative :** initiation de l'organisation de la célébration inter-associative pour la période de l'Avent "Venez et Voyez", en partenariat avec l'association *Des femmes et un Dieu* et le collectif *Avec les femmes*. Cette action a été reprise avec grand succès par le pôle événements et les bénévoles Pauline Fraize et Frédérique Zahnd.
- **Octobre 2023 - action internationale à Rome à l'occasion du Synode :** Participation du Comité de la Jupe à l'évènement "Ecclesia for Equality" à Rome, sur invitation du réseau international *Catholic Women's Council* (CWC), en sa qualité d'association membre. Ce réseau mondial compte plus de 60 associations qui défendent la dignité et l'égalité des femmes au sein de l'Eglise catholique romaine.
  - Réunion de travail: autour des questions du document de travail du synode *l'Instrumentum Laboris*, ayant pour but de rassembler à la fin de nos discussions les principales demandes formulées par toutes les associations présentes (et beaucoup membres du CWC)
  - Célébration organisée par le CWC, en collaboration avec l'association Roman Catholic Women's Priests (RCWP) : liturgie de lamentation, de résistance et de guérison pour rendre hommage à toutes les femmes qui, au cours des siècles, ont souffert d'abus, d'oppression et de négation de leur vocation au service de l'Eglise.
  - Impact très positif - De nombreuses retombées presse: Interview d'Adeline dans [le Monde](#), ainsi qu'une dépêche AFP reprises dans de très nombreux médias en France et à l'étranger: [Challenges](#), [Newsweek](#) (en espagnol), [RFI](#), [TV5 Monde](#), [France 24](#), [Swiss Info](#).

- Novembre 2023 - **Organisation d'un cortège chrétien et féministe:**  
Pour la manifestation contre les violences sexistes et sexuelles à Paris et à Lyon, avec le soutien important des groupes locaux de ces villes. Un succès à plusieurs égards :
  - De nouveau, comme 2022, ce fut un **succès inter associatif** à Paris et à Lyon : **8** associations ont répondu à notre appel pour le cortège, dont une nouvelle association, le collectif Anastasis:
    - ⇒ l'Antenne inclusive de la paroisse Saint-Guillaume (UEPAL, Strasbourg), le Carrefour des Chrétiens Inclusifs, D&J Arc en Ciel (anciennement David & Jonathan), Des femmes et un Dieu, FHEDLES (Femmes et Hommes Égalité, Droits et Liberté dans les Églises et la Société), Iris féministe catho, Oh My Goddess!
  - De nouveau, un **succès intergénérationnel** : toujours un grand brassage de générations, comme en 2022
  - Un succès pour le **recrutement de bénévoles**: +2 bénévoles au CJ grâce à ce cortège!
- **Interventions :**
  - **Presse écrite :**
    - > Interview d'Adeline dans Elle: sur la "Place des femmes dans l'Église"
  - **Radio :** Adeline sur:
    - > RTBF au sujet du renouveau de l'Église par les femmes
    - > RFI en débat avec Diane Pilotaz, secrétaire générale adjointe et porte-parole de la conférence des Évêques de France, "L'Église est-elle prête à se réformer?"
    - > RFI en débat "Un synode pour une Église catholique plus à l'écoute" avec 2 théologiens Christoph Theobald et Pierre Diarra

## Les priorités du pôle pour 2024:

- Recruter des bénévoles
- Etablir une stratégie
- A venir: en mai 2024 - participation du CJ au rdv annuel du groupe qui représente les associations religieuses auprès de la Conférence des OING du Conseil de l'Europe: **le Réseau européen Eglises et Libertés EN-RE.**